

## L'EUROPE

Depuis le commencement du siècle le progrès, dans sa noble battue, accomplit une tâche sans précédent dans l'histoire. Grâce à l'activité humaine la civilisation rayonne partout, même jusqu'au cœur du *continent noir*. Cependant, malgré ce travail, le centre de la civilisation ne s'est pas encore déplacé, et l'Europe, malgré les erreurs de ses gouvernements et l'agitation de ses peuples, est encore le foyer de la science. Certes, l'Amérique a marché à pas de géant dans la voie du progrès matériel et des découvertes, mais son rayonnement est comparativement restreint, éclipsé qu'il est par l'éclat plusieurs fois séculaire de la civilisation européenne, produit d'une société raffinée, à laquelle n'ont manqué ni les grands exemples, ni les rudes leçons.

Les autres continents ont donc les yeux fixés sur l'Europe, et les événements qui se déroulent dans le vieux monde intéressent toujours notre société nouvelle, qui, rejeton de l'ancienne, tient encore à elle, sinon par les idées nécessairement modifiées, du moins par cette solidarité instinctives de tous les peuples civilisés, en face de la barbarie toujours de plus en plus refoulée.

L'Europe, théâtre des plus grands événements accomplis dans l'ordre militaire, social et politique, s'impose donc à notre attention, plus même à notre examen. C'est un volcan qui tient le monde en éveil. Aussi rien ne nous semble-t-il plus intéressant que d'étudier ce monde politique si différent du nôtre, à cause des intérêts divers qui s'y heurtent, des influences qui s'y combattent, des ambitions qui s'y meuvent en tous sens, et qui produisent, à des intervalles assez rapprochés, ces chocs qui ébranlent les peuples et brisent les trônes.